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未来工業株式会社
岐阜県安八郡輪之内町
瀧川克弘社長
従業員数783人

同じものは売らない。
椚レフアの
アイディアを付け加える
創意社

山口幸正

夢芝居三昧の青春時代
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相談役室に案内されて、壁面いっぱいに貼られ

た全国の演劇興行ポスターに驚いた。

「たまたま来客が続いて今日はまだ貼り替えてな

いのだが、いつもその日に興行されているものだ

けを貼っているのだ」と山田昭男相談役が言われ

た。セーター姿で半白のあごひげから束縛を嫌っ

た自由な人柄がうかがえる。未来工業の創業者で

前社長、2004年末に脳梗塞で倒れ社長職を退い

たが、リハビリに努めて奇跡的に回復。長時間の

インタビューにも気軽に応じていただいた。

ポスターの数はおよそ150枚。各地の知人、友人、

協力者に頼んで全国のチラシ・ポスターを送って

もらっている。社長時代からポスター貼り替えの

日課は欠かしたことがない。今日はどこでどんな

芝居が演じられているか。それを確認することで、

芝居という世界を通じて見た世の中の動きを感じ

取っておられるらしい。「と言ってもどうという

ことはない。ただ、この部屋に来る人に自慢した

いだけさ」ふっとはぐらかすような言い方に変わ
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るのはこの人一流のテレであるようだ。

若い頃は演劇青年だった。もちろん演劇で飯が

食えるはずはなく、父が経営する電設資材会社で

働きながら芝居を続けたが、芝居熟が高じて父か

ら勘当され職を失った。仕方なく父と同じ業種で

新たに会社を立ち上げた。当初4人ではじめたそ

の会社が、創業40年目の今年、従業員数800人、

年商236億円、毎年400～500点の新製品を世

に送り出しユニークな商品展開で急成長を続ける

高収益企業となった。

相談役室壁面いっぱいの全国演劇興行ポスター



蕪スイッチボックスの改良工夫
卿教濫準鰻架璧蜘霊栗野m醐ぎm新羅

電設資材業界は大手から中小零細企業までが

ひしめき合っている。電気工事用品は法律によっ

て仕様が厳しく規制されており、その枠内で物が

つくられるから、どの会社の製品もほとんど変わ

らない。その中を後発組が市場を切り開いていく

ために、山田さんは差別化戦略をとった。規制に

触れない範囲で必死になって差別化の工夫を考え

た。

たとえば、この会社の主力製品のひとつにス

1一、イッチボックスがある。縦、横の寸法が決まって
いて、材質はビニールと決まっている。背面に壁

に取り付けるためのビス穴があいている。このビ

ス穴には規制はなかったが、どこの製品もビス穴

は2つだった。同社はそれを4つにした。「この

方が便利だ！」と言ってくれる電気工事業者が現

れ、そこそこ売れた。やがてどこの製品も穴が4

つになった。同社製品はさらに穴を増やして、現

在のビス穴は7つになっている。

ビスの長さも当初はどこも20ミリだった。壁

の深さによってはもっと長い方が調整が利きやす

く便利である。それで30ミリまで伸ばした。また、

ビスは従来ビス穴にねじ込んで出荷していたが、

それだと取り付けるときに一旦ドライバーで外さ

●スイッチボックスの改善ポイント

②

壁に取り付けるとき調整しやすいよう

に、ビスの長さを20ミリから30ミ

リに伸ばした。さらに、ビス穴にねじ

込んだまま出荷することをやめ、すぐ

に取り外せるようボックス内に格納で

きるようにした。

山田昭男相談役

ねばならない。それは面倒だと同社製品ではボッ

クス内に出っ張りを設け、そこにはさんで出荷

している。

同社製品のもうひとつ大きな特徴は、ボックス

の輪郭に沿ってアルミ箔が貼られていることだ。

スイッチボックスを壁に埋め込み、上から壁板

を張るとどこにあるかわからなくなる。アルミ

箔が張ってあると金属探知器で位置を検出でき、

上からスイッチを取り付けるとき便利なのだ。

こうしたきめ細かい改良工夫の積み上げで同

社のスイッチボックスは年間5，000万個を出荷。

80％のトップシェアを獲得している。

①

従来2箇所だったビス穴を4箇所に。

さらに増やして現在は7箇所になって

いる。

③

スイッチボックスの輪郭部分にアルミ

箔を貼った。これにより上から壁板

を貼っても金属探知器で位置を検出

できスイッチを取り付けやすくなった。

位置検出後輪郭に沿って電工ナイフ

で壁板を切り取って開口しスイッチや

コンセントをスイッチボックスに取り付

ける。
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ショールーム入口の「常に考える」の標語

憲プラスアルファの工夫を付け加える
謎Wm瀧瀧記苛m郡篭抱環整流筋郡m招閻m接貌慧

他社と同じものをつくってはいけない。必ずプ

ラスアルファの工夫を付け加えよ。どんなことに

でも食らいついてアイディアを出せ。山田社長は

そう言い続けてきた。開発提案の1件1件は業

績を大きく左右する。当たれば大きいが、外れれ

ば何百万円という金型費用がムダになる。「いい

だろう。つくってみよう！」と意思決定する人

の責任は重い。「社長が1人で決済されるのです

か？」と聞いてみた。

山田さんはけげんそうな顔をした。「社長は権
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限を持っているが、所詮は門外

漢だよ。売れるかどうか社長に

わかるはずがない。先輩社員も

50歩100歩だ。だから提案者

本人に決めさせている」

コストがかかってもいいから

つくって売れと山田社長は言っ

てきた。売れなければ撤退すれ　　　ヰ

ばよい。金型の償却期間は2年

だからそれが一応の目安になる

が、撤退の時期の判断も提案者

に委ねている。社員を信じて任

せるという山田さんの姿勢は徹転ノ

底している。

最後まで自分に任せてもらえることがわかってい

るから社員は真剣になる。いい加減な気持ちで思

いつきだけの提案はできない。「これが売れそう

だ」と営業担当から聞くと、開発担当は現場まで

足を運び工事業者に徹底的に話を聞く。従来品の

どこが使いにくいか、どこをどう改良したら便利

になるか、現場を観察し、あらゆる可能性を考え、

試行錯誤を繰り返してアイディアをまとめる。失

敗したら自分の責任だと思うから納得できるまで

完璧なものに仕上げる。アイディアの完成度が高

いから成功の確率が高くなる。

蔓やる気を引き出す秘訣

「人・物・金を経営の3要素だというだろう。さ

らに情報を付け加えて4要素ともいう。あれは違

うぞ」経営学の教科書の最初のページに出てくる

言葉に山田さんは疑問を投げかける。二兎を追う

ものは一兎を得ずというのに三兎も四兎も追っか

けて成功するはずがない。トップは人だけを追え

ばよい。人をやる気にさせることができれば、物

のことも金のこともやる気になった社員に任せれ

ばよいという。

管理者の役割は、そんな部下たちが必要とするあ

らゆるサポートをすること、彼らの仕事を認め、



添三㌧、もっとやる気を盛り上げることである。
‾当社では率先垂範は禁止なのだ」山田さんはさ

らここ記者の常識をひっくりかえすようなことを言

う二淫営者や管理者が先頭に立って部下と同じこ

とをすれば、部下は仕事を奪われたと思ってやる

気をなくす。管理者は部下のやる気を引き出すこ

とに専念すればよいし、経営者は戦術は社員にま

かせ、戦略を考えることに一生懸命になればよ

い二社員が必死になって差別化のアイディアを考

えている傍らで、山田さんが毎日悠然と芝居のポ

スターを張り替えているのは、戦術は社員にまか

そたということのポーズでもある。
▲同様にホウレンソウ（報告・連絡・相談）も禁止だ」

ともいう。上司が部下に報告・連絡・相談を求め

れば、部下はその後のことは自分に責任がないと

思ってしまう。管理者は報告・連絡・相談を待ち

受けるのでなく、自分から部下の仕事に関心を持

ち、部下をサポートする上でわからないことがあ

れば聞きに行くべきだというのである。

喜二番手商法の成功の奥にあるもの
詔詔潜流魚粉癒最短施滋済

二番手商法という言葉がある。未開の分野を先

頭を切って走る一番手はクレームがついたときに

小回りが利かない。初期投資に莫大な費用がか

かっているから、一部の人が言っているだけだろ

一ヽ　うと問題を過小に見て先送りしようとする。二番

手はそのクレームを改善した商品をつくって一番

手に追いつき追い越していく。日本の家電トップ

はその二番手商法で今日を築いたが、未来工業も

その手法を踏襲している。

先述のスイッチボックスもそうだが、電工ナイ

フも二番手商法だ。従来品の折りたたみ式の折り

たたむ手間を省いた鞘式を出し、折りたたみ式を

駆逐した。鉄管か塩ビ管だけだった配線管に合成

樹脂製フレキシブル管を登場させたのもこの会社

だ。フレキシブル管は当初電話線にしか認められ

ていなかったが、後発の大手メーカーが当時の通

産省に働きかけて電線への使用を認める法改正を

実現してから大いに伸び、未来工業がトップシェ

アを獲得している。

二番手商法の成功は社員を大事にし、やる気を

盛り上げ、質の高いアイディアを次々出すことに

成功したからである。月例賃金は世間並み、年間

休日140日、年間労働時間1600時間、残業なし、

賞与6ケ月、パートや派遣社員は認めずすべて正

社員。5年に1回の海外社員旅行……こう並べる

だけでこの会社がいかに社員を大事にしているか

がわかる。

「何のために社員を大事にしてきたかって？金

儲けのために決まっているじゃないか。会社とい

うのはすべてそうだ」山田さんはそう言うのだが、

その言葉にもテレがあり、その奥に演劇青年時代

からのこの人の理想主義があるような気がしてな

らなかった

社員旅行のミステリーツアー。参加者は自

分の行き先がフロリダ、ハワイ、パリのい

ずれに決まるか直前までわからない。
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